

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 10 Enero 1900.

N.º 5591

SECCION POLITICA

Los frailes

Su introducción en España

«Una de las patrañas en que se ha procurado tener imbuido al pueblo español es la de que los frailes son tan antiguos como la religión, y que sus fundadores fueron discípulos inmediatos instruidos por boca de los mismos apóstoles. De aquí han querido deducir la tan absurda como impolítica y antireligiosa consecuencia de que la religión de Jesucristo no ha existido, ni puede existir sin frailes: de aquí la máxima ó principio en que fundan sus ridículas declamaciones cuando se trata de reforma ó extinción de frailes, diciendo como dicen: «Que la religión se pierde que se acerca el fin del mundo: que se aproxima la venida del Antecristo»: con otras pasmarotadas con que logran autorizar sus planes y aumentar su peculio. Para desengañar á los ilusos de semejantes patrañas, tranquilizar la conciencia de los ascéticos timoratos, y poner en claro tan falsas suposiciones, hemos creído oportuno instruirles de que en España, á pesar de ser una de las primeras regiones que recibieron la luz del Evangelio, no hubo «frailes» hasta el siglo XIII mil y doscientos años después de la venida del Mesías, en que aparecieron los primeros los cartujos, trinitarios, mercenarios y premostratenses. Luego en el siglo XIII siguiente, los dominicos franciscos, agustinos y carmelitas. En el XIV los benedictinos y gerónimos. Los bernardos en el XV; y en el XVI los basilios, capuchinos, paulinos, hospitalarios, teatinos, jesuitas, etc. Es oportuno también repetir que San Gerónimo no fué el fundador (como se nota en el calendario y otros documentos públicos) de la religión que se conoce con su nombre; ni se acordó, ni se le pa-

só por la imaginación, ni supo lo que eran frailes. Los fundadores de esta religión fueron principalmente dos caballeros apellidados los «Pechas», camareros del rey don Pedro el Cruel, quienes en medio de las turbulencias y guerra civil con su hermano Bastardo el infante don Enrique de Trastámara (que luego le sucedió en el reino por resolución y autoridad de éste reunido en cortes) asociaron varios santos hermanos, que esparcidos en parages muy fragosos habían hecho grandes servicios en favor de la causa de don Enrique, quien se los premió protegiéndolos: como igualmente sus sucesores, hasta ponerlos, de pobres mendicantes que se instituyeron, en el alto grado de opulencia en que hoy los vemos, no sin asombro, sin más ocupación, según sus estatutos, que la de alabar á Dios. Es decir esto, que la religión de San Gerónimo apareció después de 900 años de muerto este santo, y á 1300 de la ascensión de Jesucristo: bien es verdad que en cambio nos dirán que los carmelitas son anteriores á la venida del Mesías 926 años, y váyase uno por otro. El año de la creación del mundo 5126 (según un libro que tenemos á la vista y del cual sacamos estos apuntes, censurado, aprobado y consagrado al Sr. Rey don Felipe V. el «Animoso»), é impreso con todas las licencias necesarias, en Madrid en 1768) 926 años antes de la venida del Verbo divino á hacerse humano, ya había en el monte Carmelo planteada la religión del Carmen en formal comunidad de frailes por el Santo profeta Elías, Eliseo, Jonás, Micheas, y otros judíos é israelitas, con oratorio ó convento, en el cual se ocupaban en orar y decir alabanzas á Dios y su santísima Madre la Virgen María, en soledad, penitencia, silencio, oración: y lo más extraño es, con los tres votos ó consejos del Evangelio (que se empezó á predicar unos mil años después) de pobreza, casti-

dad y obediencia. Últimamente, una de las cosas que nos ha llamado más la atención en el indicado curioso libro, es que cotejando las épocas de las fundaciones de todas las religiones dichas, su introducción en España, y sus interminables subdivisiones en frailes calzados, descalzos, recoletos, observantes, observantes estrictos, mas estrictos, terceros, menores, mayores, y mixtos etc. convienen y son coetáneas con las que nos presenta la historia de las mayores turbulencias, agitaciones y guerras, tanto civiles como religiosas, de los Estados, ó reinos, tanto de Europa como de las demás partes del mundo cristiano: de suerte que esta observación nos ha llevado á concebir el temor de que si D. Miguel hubiera vencido en Portugal, los portugueses y luego los españoles hubieran tenido una nueva religión fundada sobre los estatutos de la sociedad miguelista, titulada «el Angel del Apocalipsi»: así como si Carlos reinase, ó lograrse reinar en España (lo que no es de esperar) tendríamos los españoles, y luego los portugueses, otra religión mas, fundada sobre los estatutos de la sociedad carlista, titulada, «el Angel exterminador»: y ambas por supuesto con su Santa Inquisición.

Transigir es vivir

En vano es esperar energía, fe y constancia en nadie. Esas virtudes no son patrimonio de España. Esta no es ya la nación hidalga; es la nación hipócrita por excelencia.

Transigir es gobernar, dijo el padre de los Pidales. Transigir es vivir dice hoy todo español que no quiere ser tenido por loco.

Encomian muchos la suavidad de las costumbres, la tolerancia, la transigencia de estos tiempos. No hay tal cosa. El escéptico, como en nada tiene fe, transige con todo, todo lo tolera y por todo pasa. Y el egoísta, por no molestarse ni perjudicarse, pasa por todo.

De aquí y no de la virtud de la tolerancia, eso que llaman suavidad de nuestras costumbres.

En nada se ve tan palpable nuestro espíritu transigente hasta la humilla-

ción, pasando por la doblez, como en religión.

Espíritus verdadera, sinceramente religiosos escasean, y los que existen son hereges y heterodoxos: Giner, Salmerón, Unamuno, «Clarín».

Los obispos de religión no se ocupan casi nunca; de lo que tratan en sus Congresos y sus pastorales es de asuntos mundanales; el predominio de la Iglesia, el exterminio del liberalismo, la conservación de sueldos y gajes...

Cánovas, como Silvela y Sagasta son ateos, volterianos, indiferentes. Gamazo es peor, es usurero.

Romero Robledo se sonrió cuando hace muchos años le decía Campaamor que los tres únicos ateos que había en España eran Cánovas, Romero y el poeta de las «Doloras».

Pues siendo la nación «blasfema por excelencia», como dijo Galdós, y la más irreligiosa, es la que gasta más en culto y clero y aquella en que viven mejor las órdenes religiosas.

El contrasentido se explica por la general cobardía. La iglesia chillaba, alborota, amenaza, sabiendo que trata con débiles, y esto basta para que hasta muchos republicanos transijan.

Gamazo tiene á sus hijos en la Universidad de Deusto y confiesa mensualmente; Maura procura hacer regalitos á las monjas con el dinero de la nación; Sagasta renegó en público y burlescamente de haber sido masón; Silvela, Villaverde y Dato, escépticos de buen tono, volterianos recalcitrantes que se burlan del ñoño marqués de Pidal, no se atreven á nada contra el clero.

La prensa procede de igual modo. En «El Imparcial», «La Correspondencia» y «El Liberal» no pasa nada contra la Iglesia. «Es de mal gusto», dicen al redactor ó colaborador que se atreve á tanto.

Todo esto en público. En privado ya es otra cosa. Esos mismos mojigatos son los primeros en confesar que el clericalismo se come á España, que el jesuitismo nos degrada y que en ellos está la causa de nuestro atraso intelectual.

Ya he contado que cuando Morayta y Blasco presentaron sus proposiciones pidiendo la expulsión de las órdenes monásticas fueron felicitadísimos en los pasillos del Congreso por los mismos galancetes de la mayoría que en el salón de sesiones habían abominado de aquel atrevimiento, de aquella salida de tono, de aquella prueba de mal gusto.

¡El buen gusto! He ahí al tirano. Esa frase hace más daño á la nación que le hubiera hecho la escuadra de Wattson.

Somos como esas niñas eursis que por miedo á parecerlo lo son y viven esclavas de esa preocupación sin atreverse á comer, hablar y vestirse, pasear á sus anchas, temerosas siempre de no sujetar sus más pequeños actos á las estrechas reglas del buen tono.

Así en todo y así todos. Por no ofender á esa quisquosa que se llama buen gusto no gobierna el gobierno, transigen las oposiciones, escriben soberbias los escritores, pintan monos los pintores, imitamos en vez de crear, y en España no se oye una voz más alta que otra, no hay nadie que descomponga el cuadro, nadie osa salirse un paso de la fila; y así, uniformados con trajes grises como presidiarios ú hospicianos, alineados como reclutas, hablando quedo y en falsete, somos el hazmereir de Europa y el pueblo más cursi de la tierra.

Ser ladrón, ser necio, ser informal, ser «esteta» son pecados veniales. En España los pecados mortales son ser raro, ser original, ser sincero, decir en alta voz lo que se piensa.

Con las mujeres pasa lo mismo. Decir en una reunión «Fulanita» es una tal, tiene dos amantes, no produce escándalo. Pero que se presente «Fulanita» con un sombrero de su invención, con unos pendientes más grandes ó más pequeños que los «que se lleven» y ¡veréis la que se arma!

De Bonafoux y de Nakens, dos de los contadísimos escritores que se permiten el lujo de escribir lo que sienten, se habla con cierta lástima.

¡Qué talento, qué ingenio tienen—habréis oído decir de ellos; pero es lástima que digan esas «cosazas», esas brutalidades! Más grnarían (en esto tienen razón) si se amoldaran al diapason. Y este diapason son las cositas de «Kasabal» y los dialoguitos de M; el (¿ó la?) de «La Epoca».

A Blasco Ibañez, que es también de los que no se amoldan al diapason y de los que desafinan hablando y escribiendo, le dijo hace poco en el Congreso un novelista ilustre:

«Le felicito con entusiasmo por la campaña anticlerical que está usted haciendo en «El Pueblo». Eso es valiente y patriótico y hace mucha falta. Los jesuitas son causantes de la decadencia nacional. Díjérase que han castrado al pueblo español...»

«¡Muy bien—contestó Blasco al gran novelista;—pero usted ¿por qué no nos ayuda?...»

—Hombre—dijo el otro suspirando;—eso estaría mal visto y además me arruinaría...

Es la misma explicación que daría Núñez de Arce á Nakens, quien ha preguntado rudamente al autor de «Los Gritos del Combate» por qué se ha ido á Buenos Aires á hablar mal de los curas y los obispos.

En fin, transijamos. ¡Transigir es vivir! Lo malo es que en España se transige, pero no se vive. La vida nacional es una transigencia de la muerte.

ROBERTO CASTROVIDO.

SECCION DE NOTICIAS

LA GUERRA ANGLO-BOER

Noticias de Pretoria

Telegrafian de Pretoria con fecha 26 que el comandante Swart habla anunciado desde Alewjskop, cerca de Zeerust, que el viernes último tuvo un encuentro con los cafres auxiliares de los ingleses, en las cercanías de Derde Poort.

Los cafres estaban fuertemente atrincherados.

Después de un vivo combate, el jefe Swart logró apoderarse de las po-

siciones de sus contrarios. Las pérdidas de los boers consistieron en tres muertos y cinco heridos.

Según los informes recibidos de otros «commandos», aparte del bombardeo en Ladysmith, todo está en calma.

También comunican de Pretoria que tres ingleses que fueron hechos prisioneros en el combate del fuerte de Malopo, dicen que entre los que resultaron heridos en la salida que hizo la guarnición de Mafeking, se encuentra Lord Edward Cecil un hijo de lord Salisbury, lord Charles Cavendish Bentinck y un oficial de Estado Mayor.

El coronel Baden Powell resultó muerto.

Los sitiados tenían por objeto al efectuar esta salida, apoderarse de un cañón de los boers.

Los ingleses tuvieron grandes pérdidas.

Entre el gobierno del Transvaal y la compañía de la dinamita se ha establecido un nuevo contrato, reduciendo el precio de aquel explosivo con arreglo á la disición del «Raad» (Cámara) del 25 de Agosto.

Este contrato se ha registrado el jueves último.

Cronica de Paris

La Exposición universal que se inaugurará muy en breve, sera como una ciudad dentro de una villa.

Muchos parisienes ignoran todos los rincones de tan espléndido panorama y con más razón, nuestros lectores no pueden conocer cuanto se prepara en su honor, si quieren favorecernos con su visita.

Por eso pensamos hacer una Crónica diaria de la gigantesca y asombrosa Exposición y deseamos que aquellos á quienes no les sea posible venir aquí, sepan todo cuanto en Paris se hace durante los seis meses que la Exposición estará abierta al público.

Hoy por hoy sólo nos contentamos con saborear el encanto de un paseo en vapor á lo largo del Sena, desde el Pont Neuf hasta la isla de los Cisnes, donde la «Libertad» de Bartholdi se alza majestuosa iluminando al mundo, la misma Libertad; pero en miniatura, que abre la rada de New-York.

El viejo Louvre, dormido sobre sus laureles de gloria, queda tras nosotros y llegamos á la nueva estación de Orleans, cuyas arcadas de hierro dibujan sus siluetas entre la bruma cenicienta de un cielo de invierno.

A partir del puente de la Concordia, no tenemos bastantes ojos para ver.

El Sena será durante la próxima Exposición la calle flotante, digámoslo así, la vía triunfal de actividad y de alegría.

En 1889, la fachadas posteriores reflejábanse en las verdosas aguas del río; pero, durante la próxima Exposición el Sena servirá de maravilloso espejo á los pórticos esculpidos, las cúpulas doradas, las columnas floridas, las ogivas elegantes y las escaleras verdaderamente reales.

La Exposición de 1900, como espacio, será seis veces mayor que la de 1889; ocupará 108 hectáreas de terreno, sin contar el anejo de Vincennes, reservado á los «sports» y á los medios de transporte.

Ninguna de las anteriores exposiciones tuvo lo que tendrá la próxima: una entrada monumental, situada en pleno Paris, en la plaza de la Concordia.

Los dos elegantes minaretes se alzan ya entre el cielo nebuloso y tras ellos la gran cúpula donde han de desfilar millones de extranjeros admirados de tanta y tanta maravilla.

El antiguo Palacio de la Industria ha cedido su puesto á dos magníficos edificios que han sido construidos para sobrevivir á la Exposición.

Uno de ellos, el más pequeño, y más próximo el la Concordia, está destinado al arte francés retrospectivo y una vez terminada la Exposición quedará como propiedad del Ayuntamiento á cambio de los 20 millones de francos que ha dado para el fondo de la Exposición universal.

El Gran palacio debe suplir al desaparecido Palacio de la Industria para servir de todo: salones de pintura, concurso hípico, exposición de automóviles, de agricultura y otras más que se celebran anualmente en Paris.

Entre ambos palacios extiendese una hermosa Avenida de 90 metros de ancho. Empieza en los Campos Elíseos y acaba en los Inválidos cuya dorada cúpula brilla entre las neblinas del horizonte.

En la orilla izquierda del Sena levántanse á medias construidos todos los palacios de las potencias extranjeras, reproduciendo la mayor parte de ellos los más famosos monumentos de la vieja Europa; Italia con sus sonrientes columnatas, la medioeval Alemania, la hermosa España, la gótica Bélgica y otros muchos pabellones que constituirán severas selecciones entre las producciones artísticas y entre los cuales se reservarán lujosas habitaciones para los distintos monarcas.

Tras esta magnífica decoración veremos la «rue de Paris», donde se agruparán todos cuantos placeres tiene la moderna Babilonia: conciertos, cafés, bailes y teatros.

Mucho y mucho más podremos admirar el año 1900; pero como tenemos mucho tiempo á nuestra disposición, iremos detallándolo todo en nuestra Crónica Diaria de la Exposición de 1900.

¿Cuándo comienza el siglo?

El sabio y respetable académico Don Eduardo Benot, favorece al «Heraldo» con la siguiente carta acerca de este asunto:

Sr. Director del «Heraldo de Madrid».

Mi querido amigo: Se sirve usted preguntarme si el año próximo 1900 será el último del siglo XIX ó el primero del siglo XX.

Un siglo es el espacio de cien años. El siglo primero de nuestra Era comprendió los años 1 á 100. El siglo II los años 101 á 200. El siglo III empezó el año 201 y acabó en el año 300... y, así sucesivamente, el siglo XIX no podría comprender un espacio de cien años, sino solamente de noventa y nueve.

En confirmación de lo que digo, encuentro el siguiente texto de Littré, que entre las diversas acepciones del siglo, pone como primera en su eruditísimo Diccionario, la que traduzco á continuación:

«Siglo. Espacio de cien años. El siglo actual comenzó el primer día del año 1801 y acabará el último día del año 1900.»

Del gran Diccionario universal del siglo XIX, por Larousse, traduzco lo siguiente:

«Espacio de cien años numerados de 1 á 100, de 101 á 200, de 201 á 300, etc.»

Esta computación parece incuestionable, porque nadie empieza por cero á contar cien cosas; cien pesos duros, por ejemplo. Pero, recordando yo que acerca del principio de la Era Cristiana se profesa en cronología que hay un error de cuatro años, busqué en la «English Cyclopædia» el artículo «Æra», y en él hallé lo siguiente (columna 118), que también traduzco á continuación:

«La Era Cristiana data del nacimiento de Cristo: el año en que (erróneamente) se supone haber nacido, se llama el año uno antes de Cristo, y el siguiente, año uno después de Cristo. Muchos autores llaman al año del nacimiento de Nuestro Señor el año cero, y, por tanto, cuentan en las fechas de todos los sucesos un año menos que en la práctica común.»

Esto es todo lo que me alcanza sobre la pregunta de usted. Yo no soy entendido en cronologías, y no puedo dar á usted opinión ninguna propia acerca del particular, y aun cuando, por servir á usted; hojearía con gusto algunos libros, el actual estado de mi vista no me lo permite.

Mucho me alegraría que estas citas fuesen de alguna utilidad para usted. De cualquier modo, me tiene usted siempre á su disposición como su amigo y afectísimo servidor q. l. b. l. m.,

E. BENOT.

La fuerza de las Naciones

La notable revista «La Estafeta» ha publicado un artículo demostrando la superioridad de la potencia económica sobre el poder militar en la vida y porvenir de los Estados.

He aquí los conceptos que enumera:

«Ya puede el ejército organizarse todo lo en grande que se quiere; ya pueden fortificarse nuestras costas y fronteras por los sistemas mejores conocidos. Si con Inglaterra pereceríamos más pronto; si con Francia ó con Alemania pereceríamos más tarde, pero pereceríamos al fin, aun aceptando como superior nuestro valor, nuestra inteligencia, y si se quiere también la posibilidad de poner en pié de guerra un número de hombres superior al de aquellos ejércitos, porque lo que nos faltaría no sería valor ni hombres, nos faltarían medios materiales, riqueza, resistencia, fuerza económica, porque la que podríamos tener la derrochamos en tiempo de paz, sosteniendo organizaciones militares y civiles costosas, las cuales son una impedimento el día que haya que utilizarlas.»

Suscítanse las diferentes entre pueblos y estallan las guerras por causas económicas; piérdense las campañas y sufren derrotas los ejércitos por causas económicas también.

Tan elementales verdades no han penetrado todavía, sin embargo, en la conciencia de nuestras clases directoras ni tampoco en la de las dirigidas. Por eso se habla de poderío mili-

tar. de gran ejército, y ya que no puede soñar con desquites, suéñase con tales ó cuales orientaciones en la política internacional. No se sueña en cambio con tener Hacienda, con tener orden, con hacer reserva de poder económico, y por eso cuando Pi y Margall pide ejército voluntario, y Romero Robledo ejército pequeño, nadie de ello se ocupa, sonando á todo el mundo tan sanas ideas á ridícula extravagancia.

Si la desgracia nos depara una nueva guerra, recibiremos nueva lección, de la que, como la última, no podrá culpárse sino á aquellos gobernantes que no saben aprovechar las enseñanzas de la ciencia ni de la experiencia, que bien claramente demuestran, y aún lo demostrarán más, que la victoria en una ú otra forma es siempre de las naciones que mayor resistencia económica tienen, que mayor desarrollo dan á su riqueza, mejor administran y más moralidad y orden tienen en los períodos de paz.

MAHÓN

Con objeto de apreciar la innovación del alumbrado llevada á cabo en la fábrica Industrial Mahonesa, pasamos á visitarla al atardecer del lunes último, quedando sorprendidos de las ventajas que reportará, no solo á la sociedad sino también á los trabajadores de la misma, el cambio del sistema de luz por medio de mecheros Bray's con el incandescente mechero Auer ambos á gas, que nuestro amigo D. Pedro B. Valls, representante de este último sistema en las Baleares, acaba de instalar en todas las dependencias de aquel edificio. El citado establecimiento ha reemplazado con 201 lámparas Auer número 1, los 310 mecheros Bray's, que consumían unos 200 litros gas por hora, resultando con los primeros una economía de más de la mitad del fluido, por cuanto solo gastan unos 90 á 100 litros en igual tiempo.

Además de esta ventaja que el Auer lleva sobre el Bray's tiene algunas otras más:

Doble potencia lumínica, puesto que los 310 mecheros Bray's, solo proporcionaban de esta unas 310,000 bujías contadas á razón de diez cada uno, en tanto que con los 201 mecheros Auer se obtienen más de 700,000 bujías, por cuanto cada uno de estos tiene un poder lumínico de 35 á 40, sin contar que la luz fija y agradable que despide, no perjudica la vista y permite trabajar más y mejor sin producir tampoco humo ni olor alguno.

Verificadas á nuestra presencia varias pruebas por medio de un manómetro-contador instantáneo, resultó, que los 310 mecheros Bray's números 3, 4, 5 y 6 que antes habia colocados, consumían unos 62,000 litros de gas por hora, que calculadas á cuatro que se trabaja con luz durante 24 días al mes, hacen un total de 5952 metros de consumo del citado fluido, que contados á razón de 0'25 pesetas metro cúbico resultaba un gasto mensual de 1.488'00 pesetas.

En cambio los 201 mecheros Auer n.º 1 que han sustituido á aquellos, gastan por hora 20,100 litros, en cuatro horas 80,400 y en los 24 días 1929 metros que valorados al mismo precio y añadiendo además la suma de

sesenta pesetas mensuales por roturas de tubos y capuchones, importan 542'25 pesetas, que comparadas con el gasto de los otros mecheros resulta una economía de 900 y pico de pesetas.

Con estos datos, bastan para dejar en el lugar que le corresponde el sistema de luz por medio de las lámparas incandescentes Auer.

A las seis de la mañana de ayer uniéronse en vínculos matrimoniales en la iglesia parroquial del anejo pueblo de San Luis, nuestro particular amigo D. Antonio Sintés Mercadal y la agraciada señorita D.ª Francisca Gomila Bañer. Después del almuerzo que se vió concurridísimo por deudos y amigos de las familias de los desposados, marcharon estos á una propiedad del término de Ferrerías á pasar la luna de miel, que les deseamos eterna, al par que enviamos á todos nuestra más cordial enhorabuena.

En nuestro número de ayer nos hizimos eco de las quejas sobre lo que está ocurriendo con el cange de papel sellado por la escasez del mismo que se nota en los estancos. Hoy volvemos á llamar la atención de quien corresponda para que se procure surtir también á los expresados establecimientos, de las diferentes clases de cigarros que se notan á faltar, á fin de que se subsanen tales deficiencias de las cuales el público se queja, pero que al último resultan en perjuicio de la compañía monopolizadora.

El infatigable profesor de primera enseñanza de Ciudadela D. Juan Benjam ha empezado la publicación de un nuevo periódico quincenal que, bajo el título de «El Buen Amigo» servirá para la enseñanza de niños y adultos.

El precio ínfimo de la citada publicación (2 pesetas al año) y su ameno contenido hará indudablemente que tenga mucho aceptación, por lo que nos apresuramos á anunciarle y recomendarle á nuestros lectores.

Se sabe por telegrama particular que el vapor «Ciudad de Mahón» salió ayer por la mañana de Alcudia, y que llegó á Barcelona á las diez de la noche.

Temerosa la sociedad «La Menorquina» que el Presidente accidental de la misma no pudiera presidir el acto de subasta del vapor «Comercio» que debía tener lugar en Barcelona el día de hoy, acordó ayer que aquella se aplazara hasta el sábado próximo.

Ayer se reunió la Junta general de «La Marítima» y acordó no pujar en la subasta del vapor Comercio que tiene anunciada «La Menorquina».

Sorprendido por la guardia civil apacentando ganado cabrio por la carretera de Mahón á Alayor, un vecino de esta ciudad, habitante en la calle de San Manuel, ha sido multado en cinco pesetas por la Alcaldía.

A la temprana edad de 21 años y 3 meses falleció á las nueve de la noche última D.ª Isabel Roig Gutierrez, habiendo sido su cadáver conducido

al Cementerio á las diez y media de esta mañana.

Acompañamos en el dolor que embarga á su desconsolado esposo, padres y demás de la familia en tan infausta como sensible desgracia. En P. D.

El señor Delegado del Gobierno ha impuesto una multa de veinte pesetas á dos vecinos del pueblo de Villacarlos, por haberse opuesto á ser reconocidos por los dependientes del impuesto de Consumos al pasar por uno de los felatos.

Esta noche tendrá lugar en el casino El Consey la función de abono anunciada cantándose la zarzuela en 3 actos.

EL RELOJ DE LUCERNA

Cigarrillos de The

Viene á ser algo más que moda en Londres, puesto que es locura, manía la que inspira.

Las inglesas no se contentan con tomar el the en sus «fibe o'clock», sino que también lo fuman.

No hay dama distinguida que no cultive este nuevo entretenimiento.

Hay circunstancias agravantes: del «fibe o'clock tea», el vicio ha cundido á las demás horas del día y de la noche.

No es, pues, de extrañar que los médicos se lamenten (ó se feliciten) de la nerviosidad que aqueja á sus «clíentulas», las cuales pierden en reposo y ganan en insomnio que es una desdicha; gracias al abuso de las tazas y de cigarrillos de the.

Y entre estas aficionadas hay señoras distinguidísimas, conocidas; sábase de una dama notable por su vasta instrucción; de una novelista, autora de obras muy leídas.

Una y otra se fuman, la primera mientras lee, la segunda mientras escribe, 20 ó 30 pitillos de the.

Y la costumbre ha arraigado tanto que en casa de las «ladies», que dan el tono en Londres, se ha introducido la costumbre de repartir cigarros después de la comida; ¡costumbre que, por desgracia, también impera en otras capitales!...

Tres célebres artistas inglesas dan, dos veces por semana, partidas de «tea smoking» (para fumar the.)

Una tertulia de literatos ha constituido en Kensington una especie de «club» con el solo objeto de fumar en común el cigarrillo á la moda.

En fin, tanto va cudiendo este vicio, que en muchas tiendas de Londres se expenden al público, no solo «tea cigarettetes», sino petaquillas monísimas para guardar aquellos.

¡Y tanto como las inglesas han criticado á francesas y austriacas porque fuman pitillos egipcios ó turcos!

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 10

Para Palma vap, «Palma» cap. Bonet con pasaje efectos y balija.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Enero 11 Jueves

Santos Higinio, Anastasio, Teodosio y Salvio.

Sale el Sol á las 7'21.—Pónese á las 4'55.

Luna: Sale 12'32 M.—Pónese 2'26 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 4'30 t.

S. M. la Reina ha firmado el decreto que ha salido hoy en la Gaceta anunciando la subasta del servicio de correos entre ésta y Barcelona.

El Sr. Silvela ha confirmado la noticia de que existe la peste bubónica en Manila.

Madrid 10, 1'30 mda.

Anúnciase la venida á España del Ministro de relaciones exteriores de la República Argentina.

El Sr. Villaverde ha desmentido que haya llevado al Consejo de Ministros el proyecto de conversión de las deudas.

Un telegrama de Estcourt anuncia que el general en jefe del ejército Boer, Joubert, se ha fracturado el raquis á consecuencia de una caída del caballo. No se ha confirmado oficialmente la noticia todavía.

Madrid 10, 10'50 m.

El Sr. Romero Girón sigue en laagonía.

El Marqués de Pidal es probable que asista hoy al Congreso.

Dicen de Londres que á consecuencia de la falta de transportes ha tenido que retrasarse el envío de refuerzos al Sur de Africa.

La Gaceta declara sucias las precedencias de Manila.

Cotización Oficial

Madrid 9 Enero, 4'00 t.

4% interior . . .	69'10
— exterior . . .	75 90
Amortizable . . .	76 55
Cubas 1886 . . .	80 25
— 1890 . . .	67 15
Banco España . . .	493 50
Tabacalera . . .	420 00
París á la vista 28 30 á 00 00	
Londres id. 32 32 á 32 35	

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	75'00	90'00
Banco de Mahón . . .	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa . . .	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval . . .	00'00	98'00
Oblig. municipales . . .	66'00	71'00

Mahón 8 enero 1900.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 10, 8 m.

«Ciudad Mahón» fondeado felizmente diez noche. Mala travesía. Sal-dremos mañana hora itinerario.—Cabot.

ALMANAQUE Bailly-Bailliere

Plas. 1 50 en rústica y 2 cartoné. Imprenta B. Fábregues, Nueva, 25.

El vapor correo «Palma» ha vuelto á suspender su salida para mañana á las cuatro de la madrugada, si el fuerte viento que reina se lo permite.

Casino El Consey

Se participa á los Sres. socios que el reintegro del sorteo de Navidad, la Junta ha acordado jugarlo con los siguientes diez billetes números 3.087, 5.961, 12.779, 17.589, 17.590, 23.189, 23.190, 20.546, 20.548 y 23.480, del sorteo de día 20 actual.—El Secretario, Gabriel Coll.

SECCIÓN OFICIAL

Regimiento Infantería de Baleares número 2

ANUNCIO OFICIAL

Debiendo procederse á la enagenación de ochocientos roses y ocho cajones de empaque para fusiles, se hace público que el día 19 del corriente mes á las nueve de la mañana y en el zaguan de la casa que ocupan las oficinas del Regimiento, se verificará la subasta de dichos objetos por medio de pujas á la llana.

Mahón 8 de Enero de 1900.—El Comandante Mayor, Juan Aliaga.

Administración de consumos de Mahón

Se avisa á los habitantes del extrarradio de este término municipal que se hallan en descubierta de las cuotas que por encabezamientos y conciertos les fueron señaladas para el corriente año económico, que se les concede prórroga hasta el día 15 del corriente mes con el fin de que puedan hacerlas efectivas.

Los que transcurrido el indicado plazo hubieran dejado de llenar dicho requisito se procederá contra ellos por la vía ejecutiva de apremio.

Mahón 9 de enero 1900.—El Administrador, Juan Salord.

DIVERSIONES

Unión Republicana

Función para el sábado día 13 la zarzuela

El Juramento

Domingo 14

Gran Baile de Sociedad

En el Consey

Función de abono para HOY.

La zarzuela en 3 actos

El Reloj de Lucerna

En ensayo para el Domingo próximo, la de igual clase en 4 actos,

La Dama de las Camelias

Teatro Principal

Gran baile de máscaras para el sábado próximo por «La Aurora Boreal».

Nodriz

Hay una en la calle de Santa Catalina n.º 20 que por habersele muerto la criatura desearía encontrar otra para amantarla.

Misceláneas

Pronósticos para enero

Ha comenzado el año con una excelente temperatura, pero en la segunda decena recrudescerá el frío á causa de abundantes nevadas. En la tercera decena de este mes reinarán vientos huracanados.

Consejos higiénicos

Las enfermedades ordinarias de este mes, son: los reumatismos, las fluxiones de ojos, apoplejías, dolores al costado y nerviosos y pulmonías. Las personas que sean propensas á tener ataques cerebrales deben precaverse del frío intenso, pero sin incurrir en el extremo de abrigar se mucho. Jamás á de dejarse un brasero encendido en una habitación cerrada y en la cual haya de dormirse.

Aviso al público

El cortante de San Luis Benito Sintes Sintes encontró á faltar ayer por la mañana, de unos cercados que posee en el Buscarró, cuatro reses vacunas, esto es tres terneras y una ternera; ésta y uno de los otros son de color blanco y negro.

El que le dé noticias de donde se hallan dichas reses, además de las gracias recibirá una gratificación.

San Luis 9 Enero 1900

Teatro Principal

Gran función para el jueves

Beneficio de la notable primera actriz Doña Elisa Garrigós de Llorens quien tiene el honor de dedicarlo á los Sres. jefes y oficiales é individuos de tropa del ilustre Regimiento Infantería de Baleares núm. 2, con galante autorización de su distinguido coronel.

PROGRAMA

1.º Estreno de la comedia en 3 actos y en prosa de D. Eusebio Blasco, titulada:

El pañuelo blanco

2.º La brillante banda del Regimiento, bajo la dirección de su inteligente profesor D. León Perez, ejecutará algunas piezas de su repertorio.

3.º El precioso monólogo en prosa, de Blasco, que lleva por título

Día completo

Desempeñado por la Beneficiada y un espectador.

4.º y último. La banda militar cerrará el programa con una escogida pieza.

Precios los de costumbre.

A las 8 y media.

ALMANAQUE Bailly-Bailliere

Ptas. 1.50 en rústica y 2 cartóné.

Imprenta B. Fábregues, Nueva, 25.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

SUBASTA

El día 14 del actual, á las once de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal siempre que la postura sea del agrado de sus dueños dos fincas situadas en el pueblo de Villa Carlos que son:

1.ª Una casa calle de la Iglesia señalada con los números 41 y 43, y 2.ª Otra casa calle de San Jorge señalada en el número 17.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.—Mahón 4 Enero de 1900.

La Menorquina

Compañía de Navegación en liquidación

A tenor de lo prevenido en el art. 25 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca junta general ordinaria para el domingo 28 del actual, á las once de la mañana, en el domicilio social, calle del Angel n.º 10.—Mahón 5 Enero de 1900.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Secretario Miguel Llambias.—V.º B.—El Presidente accidental, Ignacio Hernandez.

PARA VENDER

Un motor á gas Otto de 2 y medio caballos de fuerza, es del sistema más económico y perfeccionado que se conoce, se cedería por un precio equitativo. Para referencias en esta imprenta.

Lo está una casa situada en la calle de la Reina n.º 41 y 43; y una viña situada en el punto conocido por las Rocas llisas de cabida de tres mil cepas. Para informes Prieto y Caules número 98.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

el que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

SÁNDALO PIZA

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.